



La AFD y
**la lucha contra el cambio
climático en México**

© Manfred Meiners / AFD



+2.5 mil millones
de euros comprometidos a favor
de la acción climática desde
hace 15 años

**Este monto
representa el 80%**
de los financiamientos del
Grupo AFD en México

**Desde hace 5 años,
más del 75%**
de los proyectos Clima
fortalecen la igualdad de género

México se ha fijado objetivos ambiciosos para construir un modelo de crecimiento más bajo en carbono. Sin embargo, su economía y los modos de vida de su población siguen dependiendo en gran medida de los combustibles fósiles. Desde 2009, el Grupo AFD ha hecho de la lucha contra el cambio climático uno de los pilares de su cooperación. Junto con las instituciones mexicanas, financia numerosos proyectos y alimenta los diálogos de política pública sobre el fortalecimiento de la acción climática en el país.

NUESTRA ACCIÓN EN

México

1

El clima: un eje de intervención prioritario

Desde hace varias décadas, México ha experimentado un auge industrial que lo ha llevado al 13º lugar entre las economías mundiales. Pero este éxito viene acompañado de grandes desafíos: el país ocupa actualmente el 13º puesto entre los mayores emisores de CO₂, y es particularmente expuesto a los efectos del cambio climático: cerca del 70% de la población y del producto interior bruto (PIB) están vulnerables frente a riesgos climáticos.

Consciente de estos retos, México adoptó en 2012 un marco legislativo ambicioso para reducir sus emisiones en un 35% para 2035 y alcanzar la neutralidad de carbono antes de 2060.

Junto, entre otros, a la Secretaría de Medio Ambiente (SEMARNAT), la AFD apoya la consolidación de estas políticas públicas de lucha contra el cambio climático. Más del 80% de los financiamientos comprometidos en México apoyan hoy esta causa, a través de soluciones concretas como las energías renovables, la eficiencia energética, la gestión sostenible de los bosques y territorios rurales, o las prácticas agrícolas sostenibles.

2

Avanzar juntos hacia una economía baja en carbono

México ha decidido emprender una transformación profunda de su modelo de desarrollo para construir una economía baja en carbono, frenar la degradación de su patrimonio natural y reducir las desigualdades. La AFD se inscribe en este movimiento, aportando apoyo técnico y financiero al servicio de una ambición compartida.

Junto con la Secretaría de Energía (SENER), la AFD acompaña la implementación de la reforma adoptada en 2025 para una transición energética justa, que combina descarbonización, soberanía, lucha contra la precariedad energética y regulación de la participación del sector privado.

A través de la Facilidad 2050, la AFD apoya al gobierno en la elaboración de una política nacional de economía circular, con el fin de reducir las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) en los sectores no energéticos, fortaleciendo al mismo tiempo la competitividad empresarial.

En asociación con bancos de desarrollo mexicanos, como NAFIN, la agencia otorga líneas de crédito para mejorar la eficiencia energética de los edificios y orientar las inversiones hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

3

Fortalecer la adaptación al cambio climático

Frente a los crecientes impactos del cambio climático, México se ha comprometido a reducir a la mitad el número de municipios más vulnerables. Este objetivo guía numerosas acciones conjuntas llevadas a cabo con el Grupo AFD.

La movilización de la Facilidad 2050 permite acompañar la implementación de las trayectorias de desarrollo resiliente, diseñar planes de adaptación para los municipios vulnerables del Estado de Oaxaca, e identificar soluciones de acceso al agua potable en comunidades aisladas. Con el apoyo de Expertise France, un proyecto piloto ha permitido fortalecer la resiliencia social y climática de las poblaciones, mediante la elaboración de atlas de riesgos y la creación de productos de seguro adaptados a las realidades locales.

En colaboración con el gobierno mexicano, la AFD contribuye a la Reducción del Riesgo de Desastres (RRD) y a la implementación de sistemas de Protección Social Adaptativa (PSA). Estas acciones refuerzan la capacidad del país para prevenir y gestionar inundaciones, sequías y huracanes, cuya frecuencia e intensidad van en aumento.

4

Estimular la finanza sostenible e inclusiva

A solicitud de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la AFD apoya el fortalecimiento del marco regulatorio e institucional necesario para movilizar los flujos financieros públicos y privados al servicio de los ODS y del Acuerdo de París.

Estudios conjuntos han permitido avanzar en temas clave: la definición de una taxonomía verde, la integración de los riesgos de transición, y la actualización de herramientas fiscales favorables a la mitigación del cambio climático.

La AFD también participa en la animación de una plataforma de diálogo sobre la finanza sostenible, que reúne a instituciones financieras públicas y privadas en torno a una misma ambición: hacer evolucionar la finanza hacia prácticas sostenibles. Inspirada en el New Deal Finance Lab y en las recomendaciones de redes internacionales (IDFC, FICS, NGFS), esta iniciativa busca hacer realidad la estrategia mexicana de movilización de financiamientos sostenibles.